

KO en Davos.

OLA Jornada

SABADO 27 DE ENERO DE 2007

DIRECTORA GENERAL: CARMEN LIRA SAADE **DIRECTOR FUNDADOR:** CARLOS PAYAN VELVER

LUTO MAZATECO



Ayer fueron enterradas las 32 víctimas que dejó la volcadura de un autobús en Huautla de Jiménez, Oaxaca, ocurrida el miércoles. La procuraduría estatal se comprometió este viernes a gestionar que se cancelen los permisos de la empresa camionera Fletes y Pasajes, debido a los constantes accidentes en que se ven involucradas sus unidades ■ Notimex

OCTAVIO VELEZ, CORRESPONSAL

_■ 35

PRD: en el IFE todos deben irse

☐ No hay razones jurídicas para remover a los consejeros: Abascal

■ 9 y 11

UNORCA imputa a trasnacionales el alza a la tortilla

☐ La desesperación campesina puede desencadenar estallidos sociales, advierte

■ 13 a 16

columnas	
DESFILADERO • JAIME AVILÉS	4
LOS DE ABAJO • GLORIA MUÑOZ	20
MEXICO SA • Carlos Fernández-Vega	26

opinión	
Gustavo Leal F.	21
Carlos Beas Torres	21
Miguel Concha	22
Ilán Semo	22
Gustavo Gordillo	25
Juan Arturo Brennan	6a
Juan José Reyes	7a

Al rescate de la La enorme estructura resiente los efectos del Gran Muralla china

CLIFFORD COONAN

THE INDEPENDENT

Pararse sobre la Gran Muralla china y mirar hacia donde los ejércitos del norte alguna vez amenazaron el *Imperio de* Enmedio hace fácil entender cómo fue que la estructura brindó a los antiguos emperadores del país un sentido de seguridad. Sus sólidos contrafuertes se asoman a profundas laderas y a un terreno pleno de colinas, ofreciendo una de las vistas más espectaculares del mundo.

Pero la Gran Muralla nunca se usó, de hecho, para contener algún ataque. La debilidad y la corrupción del gobierno imperial permitió que los invasores amenazaran Pekín. Corre la leyenda de que Gengis Kan sobornó a los guardias para que lo dejaran entrar a China. Ahora, el desarrollo rampante y 13 millones de visitantes al año causan mucho más daño al famoso sitio que las hordas de los mongoles.

Con más de 20 siglos de antigüedad, la Gran Muralla alguna vez se extendía más de 6 mil kilómetros por toda China, de la provincia de Gansu, en el oeste, a la ciudad de Shanhaiguan, en el este, jus-

to donde se topa con el mar Bo Hai. Por muchos años se creyó que la muralla era la única estructura hecha por humanos visible desde el espacio, pero en la actualidad el símbolo nacional de China se halla en condiciones lamentables: quedan en pie únicamente 2 mil 492 kiló-

En Mutianyu, la Gran Muralla es todavía accesible viajando en carro desde Pekín; se le observa impecable, ya que la reconstruyeron a finales del siglo pasado con ayuda de la compañía química alemana Henkel. Cerca del teleférico reluciente que trepa la montaña, uno puede ver camellos, algo que era común en el área desértica aledaña a Pekín. Hoy las bestias jorobadas se usan para que los niños posen ante las cámaras.

Badalingh queda más cerca de Pekín y es una trampa aún mayor para turistas. Aquí, miles de visitantes se encaraman a los bastiones todos los días, perseguidos por cientos de mercachifles que venden toda clase de baratijas fabricadas masivamente y que son disfrazadas como objetos chinescos: truhanes ofrecen lo que aseguran son paneles de puertas antiguas procedentes del sur de China, sombreros va-

La enorme estructura paso de 13 millones de turistas al año

queros del Tíbet y hasta sopas de tallarín.

Los corredores de piedra junto a los bastiones están lisos, gastados por los millones de pies, y casi todos los ladrillos tienen rayoneados los nombres de quienes firman frases como: "Yo visité la Gran Muralla". Cerca de aquí, unas 60 mil personas subieron a la enorme estructura durante las fiestas del día nacional, en octubre.

Los funiculares traen a los turistas a la cima de las empinadas colinas y a la muralla misma, que con sus guardias apostados es exactamente igual a la clásica imagen que aparece en los paquetes de cigarrillos chinos, en las cajas de crayones de Occidente y en los folletos turísticos. Carreras maratónicas de 10 kilómetros se corren en algunas secciones cercanas a la pared.

Los conservacionistas no están contentos con el modo en que algunos puntos, como Badalingh y Mutianyu, fueron restaurados, pues parecen recién hechos. En partes semeian algo salido de *Mulan*. el filme de dibujos animados de Disney. La gente espera algo más agreste.

TIENE CAMPEONA EL ABIERTO DE AUSTRALIA



Serena Williams se impuso ayer en Melbourne 6-1 y 6-2 -en apenas 63 minutos de juego- a la rusa Maria Sharapova, con lo que se hizo bueno el pronóstico de una final rápida en la Rod Laver Arena. La tenista estadunidense superó en fuerza y estrategia a su rival, que fue impotente para contrarrestar la agresividad de la nueva monarca ■ Ap